

« vivoit, selon René Moreau, environ l'an 380, ou, comme
 « veulent d'autres (Gœlike, Daniel Leclerc), en 420, sous
 « l'empire d'Honorius et de Théodose le Jeune ; mais Freind
 « ne le fait vivre que dans le VII^e siècle, de même qu'Herbelot,
 « qui le place sous l'empereur Héraclius et du temps que
 « régnait Omar, second calife des Musulmans, lequel mourut
 « l'an de l'hégire 23, ou 645 de J.-C. » Certes, voilà de
 grandes variations qui embrassent près de trois siècles. La
 question, jusqu'à ces derniers temps, n'avait guère plus
 avancé ; car M. Dezeimeris tient à peu près le même langage,
 et reste dans la même incertitude : « Les historiens, dit-il,
 « ont beaucoup varié sur l'époque de sa naissance : les uns
 « la font remonter aux IV^e, V^e et VI^e siècles, d'autres la fixent
 « au commencement du VII^e. » (*Dict. historiq. de la méd.*,
 tom. 3).

Essayons toutefois de reconstruire la biographie de Paul d'Egine : l'épithète d'*Ægineta* (*αἰγινητης*), constamment ajoutée à son nom dans tous les manuscrits, et une tradition non interrompue (1), ne peuvent laisser aucun doute sur le lieu de sa naissance : il vit le jour dans l'île d'Egine, près d'Athènes ; mais à quelle époque ? Ce fut au commencement du VII^e siècle, ou, au plus, à la fin du VI^e, selon M. René Briau ; ce savant traducteur de Paul d'Egine (a) a nettement établi ce point d'histoire ; il fait voir que son auteur a cité plusieurs fois (liv. III, ch. 28 et 78 ; liv. VII, ch. 5, 11 et 12,

(1) Les épigraphes qu'on trouve dans les manuscrits sont unanimes sur ce sujet.

(a) *Chirurgie de Paul d'Egine*, texte grec restitué et collationné sur tous les manuscrits de la bibliothèque impériale, accompagné de variantes de ces manuscrits et de celles des deux éditions de Venise et de Bâle, ainsi que de notes philologiques et médicales, avec traduction française en regard, précédé d'une introduction, par René Briau, d. m. p.—Un vol. in-8, Paris, 1855, chez Victor Masson, éditeur.